
 
  

 

Chemin de renouvellement missionnaire du diocèse de Lille 
1e étape : écouter les soifs 

 
 
Intervention de Mgr Leboulc’h : le sens de l’ensemble de la démarche  
 
Pourquoi l’Eglise insiste aujourd’hui sur un renouvellement missionnaire ? Parce que l’Eglise reprend 
à la fois conscience de ce pourquoi Jésus l’envoie et parce qu’elle perçoit les grandes soifs et les besoins 
de salut de notre monde. 
 
Quand on parle de mission, qui est concerné ? Tout le monde est concerné.  
Chaque baptisé intégré dans une communauté chrétienne a sans cesse besoin de se convertir à 
l’Evangile. Les baptisés qui ont un pied dedans et un pied dehors qu’il s’agit d’inviter pour aller plus 
loin. Tous ces gens très nombreux qui ne connaissent pas Jésus, qui sont pourtant habités par des 
questionnements existentiels forts et qu’il s’agit de rejoindre.  
 
Qu’est-ce que vous entendez par processus d’évangélisation ? Parce qu’évangéliser ne se fait pas en 
un clin d’œil mais passe par un temps long en différentes étapes. Les étapes proposées dans la lettre 
pastorale constituent ce processus.  La première est celle de l’écoute.  
  
 
Table ronde pour la première étape : écouter les soifs  
 
Le renouvellement missionnaire passe nécessairement par un renouvellement de l’écoute. Il nous 
faut reconnaître que plus on est chrétien depuis longtemps, plus on a du mal à comprendre quels sont 
les inspirations et les besoins des non-chrétiens.  
Alors que l’écoute, attitude fondamentale de Dieu1,  nous aide à sortir d’une tranquille condition de 
spectateur et permet de découvrir le geste et la parole opportune dans chaque situation.  
 
Jésus n’a cessé d’aller à la rencontre des autres en se mettant d’abord à leur écoute pour les rejoindre 
dans leurs aspirations profondes. Tout l’Evangile en témoigne. 
 
Le grand texte de Vatican II Gaudium et Spes donne des pistes d’éléments à particulièrement écouter : 
les espoirs et les angoisses qui sont à l’évolution des sciences ; les aspirations à une vie pleine et libre, 
digne de l’homme ; et les interrogations profondes de l’homme.  
Et il est particulièrement pertinent d’aller écouter les personnes qui sont dans des temps de 
changement ou d’épreuve parce qu’ils ont quelque chose à dire de ce qui habite le cœur de l’homme.  
 
Pour écouter véritablement, nous sommes invités à vivre une triple écoute : écouter humainement la 
personne rencontrée, écouter ce que l’Esprit Saint inspire à notre cœur, et écouter ce que l’Esprit Saint 
me dit à travers cette rencontre. 

 
 

1 Cf. Exode 3,7-8 : « J’ai vu la misère de mon peuple qui est en Égypte. J’ai entendu son cri devant ses 
oppresseurs ; oui, je connais ses angoisses. » 


